



Organe Central du Parti Communiste Internationaliste
BOLCHEVIK-LÉNINISTE POUR LA CONSTRUCTION DE LA
IV^e Internationale



Pour briser les complots du patronat et de l'Etat-Major
préparant un coup à la Franco :

Armement du prolétariat !
Milices ouvrières !
Désarmement de la garde
mobile et de la police !

Un pas en avant! POUR UN CONGRÈS DES ENTREPRISES organisant la contre-offensive ouvrière

Notre politique

Le patronat vient de dire : non, au demandes de la C.G.T. Le gouvernement vient de dire : non, aux revendications des fonctionnaires. Le P.C., le P.S. et la C.G.T., qui prétendent défendre les travailleurs, loin d'alerter la classe ouvrière (de lui indiquer la nécessité de la bataille, de s'engager dans la préparation d'une lutte sérieuse, n'ont qu'un souci : se surveiller les uns les autres, afin de ne rien faire et de ne rien laisser faire par l'un quelconque qui lui permettrait d'exploiter le mécontentement des travailleurs aux dépens des deux autres. Chautemps pose la question de confiance sans inquiétude. Il compte sur ceux qui ont torpillé la grève des métaux pour maintenir les fonctionnaires dans la résignation.

Les travailleurs, inquiets, ne savent que faire ? Lutter, mais comment ? C'est pour répondre à cette préoccupation que nous avons convoqué, le 19, une réunion à la Mutualité. Nous accordons la plus grande partie de ce numéro à rendre compte de la quinzaine d'interventions. Ajoutons, ce que le compte rendu ne peut traduire : au début de la réunion, nombre d'assistants étaient réservés ; mais de voir intervenir des propriétaires, des exploités, les demandes d'intervention se multiplièrent ; plus d'un, entendant tel camarade de sa corporation, de son industrie, voulu, à son tour, apporter son point de vue. Un Comité large d'une quarantaine de camarades a été constitué en vue de se mettre à la préparation d'un Congrès des entreprises.

Un pas en avant a été accompli, bien faible encore, mais qui offre une possibilité considérable : de permettre aux prolétaires de penser et d'agir indépendamment des bureaucraties traitresses. C'est un premier pas qui peut assurer un lien entre ceux qui ont déjà compris la trahison et qui ne veulent pas rester isolés et se trouver à nouveau devant le fait accompli de trahisons répétées. C'est un premier pas pour se mettre à la création d'un réseau de conseils d'usines, ces Comités ouvriers dont l'action dépendra des ouvriers eux-mêmes et non des appareils intégrés dans l'appareil de la bourgeoisie.

N'est-ce pas agir contre les syndicats, pourrâ-t-on s'inquiéter ? Non, ceux qui agissent contre les syndicats, ce sont ceux qui sont à leur tête — tous ceux qui sont intervenus l'ont montré ; les syndicats ont leur tâche de défense des revendications professionnelles. La situation pose d'autres problèmes. En effet, pourquoi ont-ils torpillé la grève des métaux ? Ce n'est pas parce que celle-ci aurait pu aboutir à changer l'augmentation de quelques points, mais parce que celle-ci aurait entraîné la chute du gouvernement et la crise du Front populaire. Ce ne sont point là questions syndicales.

La société est en décomposition ; l'Etat-major et le patronat préparent un coup de force. Contre cette agression, les ouvriers, s'ils ne veulent pas connaître la botte du fascisme, doivent imposer leur contrôle sur toute l'économie, sur la gestion des entreprises, sur les bénéfices. C'est pour cela qu'ils doivent constituer leurs Conseils d'entreprises, élus par l'ensemble des travailleurs de chaque entreprise, sans tenir compte des conditions de la légalité bourgeoise (âge, droits civils, etc...), et pas pour présenter les revendications individuelles, mais pour contrôler effectivement les livres, la correspondance, les comptes en banque, etc... C'est comme cela que les travailleurs pourront éviter d'être victimes des manœuvres patronales, c'est ainsi qu'ils apprendront à prendre en mains le fonctionnement des entreprises, c'est ainsi qu'ils se hisseront à la conquête du pouvoir.

L'assemblée du 19 novembre n'a été qu'un premier pas, d'autres restent à entreprendre. Le Parti Communiste Internationaliste, dont l'initiative a permis à nombre de militants de se connaître et de se ressaisir, soutiendra de toutes ses forces le travail qui est ainsi engagé pour préparer la tenue d'un Congrès des entreprises de la Région parisienne, qui peut être et doit être le moyen de rassemblement, de décision et d'action de la classe ouvrière de la région la plus décisive.

Ordre du jour adopté à la réunion d'information intercorporative

- L'Assemblée d'information intercorporative, groupant 500 travailleurs, réunis le 19 novembre sur convocation des militants communistes internationalistes, dénonce les capitulations qui mènent à l'abandon des conquêtes ouvrières ;
- Se prononce pour la lutte de classes et la préparation systématique d'une grève générale, de nouvelles journées victorieuses de Juin 1936 ;
- Affirme sa solidarité avec toutes les victimes de la contre-révolution, et avec les Marocains mitraillés ;
- Adresse son salut solidaire aux révolutionnaires espagnols ;
- Se prononce pour la préparation d'un Congrès des entreprises de la Région parisienne, et désigne un Comité composé de quarante Camarades pour engager le travail préparatoire à l'organisation d'un tel Congrès.



DRESSONS LE BARRAGE CONTRE LA TRAHISON

Les prolétaires parlent...

(Compte-rendu des interventions à la réunion du 19 Novembre)

De bonne heure arrivèrent des camarades à la réunion d'information intercorporative que le P.C.I. avait organisée. Les camarades du service d'ordre les répartissaient par tables suivant leurs branches d'industrie : métaux, employés, services publics, alimentation, chômeurs. Près de 500 participants à cette assemblée qui, de bout en bout, fut d'un très gros intérêt. Peu après 9 heures, le bureau proposé et accepté par la salle, comprenant le camarade De Vreyer, militant lillois, deux camarades d'Argenteuil, les camarades Molinier et Rémy, du P.C.I., ouvre la séance par une intervention du camarade De Vreyer.

De Vreyer, de Lille, préside

Je vous remercie de votre confiance de m'avoir placé à la présidence en tant que qu'ancien responsable ; j'essaierai, dans la mesure du possible, de vous donner satisfaction dans la tenue de cette réunion.

Il s'agit d'une réunion de militants conscients. On a dit que le Parti Communiste Internationaliste voulait diviser pour dresser les travailleurs contre telle ou telle organisation.

Nos camarades, tenant compte surtout de la situation non seulement au sein des organisations politiques mais surtout de la situation tout à fait déplorable devant laquelle nous nous trouvons à l'heure actuelle.

Dans l'ensemble du mouvement ouvrier, par rapport aux circonstances économiques qui se sont déroulées depuis Juin 1936, nous sommes obligés de nous apercevoir maintenant qu'on est loin d'avoir donné satisfaction aux ouvriers. Il ne s'agit plus maintenant simplement de l'industrie privée, mais aussi des fonctionnaires... Partout on entend et on voit des camarades, même responsables dans la C.G.T., même responsables dans le Front Populaire, qui nous disent : « Nous en avons assez ». Il faut que cela cesse.

A Lille, dimanche dernier, Racamond, faisant allusion aux grands travaux, nous disait : « Oui,

les ouvriers perdent patience, oui, nous en avons assez des discussions d'arbitrage, etc... ». Et je crois que c'est le point essentiel de la discussion de ce soir. Racamond disait : « L'argent, il faut le prendre où il est ». Mais, aussitôt après, et c'est là-dessus que j'insiste, il ajoutait : « Mais si par hasard, à supposer que nous n'arriverions pas à combler les quelques centaines de millions pour faire la retraite des vieux, la C.G.T. nous dira de faire une heure de plus pour les vieux ».

Eh bien, à ce moment, nous disons : « Il n'est pas possible de tromper les travailleurs. Si l'on tient compte, même des directives du Front populaire, on s'aperçoit que les ouvriers ont un marre... J'appartiens à une région où il y a toujours eu une tradition de lutte au sein du prolétariat. Dans le textile où les femmes travaillent presque nues, elles reçoivent un salaire de 2 fr. 80 l'heure après un réajustement de 50 % après Juin 1936. On voit quelle est la situation dans le Nord. Les ouvriers ont un marre. Mais il ne s'agit pas de dire : « Nous en avons assez ! », il faut traduire ceci par des actes.

Il faut que dans les usines les ouvriers passent aux actes ; je n'insiste pas sur le rôle des ouvriers dans les usines, encore moins sur la situation des délégués d'usines. Quand un délégué arrive devant un contremaître en lui disant : « Voilà ce que les ouvriers veulent », quand on vient au syndicat, à la Bourse du Travail, en disant : « Voilà ce que les ouvriers veulent », on nous dit : « Du calme, ce n'est pas le moment... ».

On s'aperçoit maintenant que les dirigeants quels qu'ils soient, Cégétistes ou anciens unitaires sont venus sur les mêmes bases de capitulation, si on tient compte que c'est principalement eux qui viennent nous dire : « Camarades, du calme, ne faites rien qui puisse froisser les Pouvoirs publics ».

Je n'insiste pas sur la mentalité des ouvriers à l'heure actuelle, ils sont épuisés par l'arbitrage obligatoire. Pas un camarade dans la salle pourrait prouver qu'un seul arbitrage est intervenu en faveur des ouvriers. J'ai assisté il y a huit jours à Lille à l'arbitrage concernant les patrons chocolatiers-biscuitiers ; il y a quatre mois et demi

que cela durait et les patrons ont répondu : « Nous vous emmerdons... nous nous foutons de vous et de vos arrêtés, les ouvriers n'auront rien et le premier qui bouge, on le foutra à la porte ».

C'est la conclusion de l'arbitrage. J'ai eu l'occasion de m'occuper de la question agricole.

Il est certain que les ouvriers agricoles attendent non seulement deux ou trois ans, mais peut-être nous aurons le fascisme, si nous-mêmes, ouvriers des villes, n'agissons pas. Dans ce cas, la question des ouvriers agricoles ne sera pas réglée. Je reprendrai un ancien mot d'ordre que défendait avec acharnement Monmousseau au Congrès de Bordeaux en 1927, lorsqu'il critiquait l'attitude de la C.G.T. de Jourd'hui. Il développait son mot d'ordre des Conseils d'usines, et je crois que c'est là-dessus qu'il faudra discuter ce soir.

Je demande que les camarades s'expriment aujourd'hui. Je vous demande de nous dire ce que vous pensez de la politique actuelle, ce qu'il est possible de faire dans les usines, quels sont les mots d'ordre que vous pouvez lancer.

Pour commencer la discussion, je donne la parole au camarade Rémy, comme rapporteur de cette réunion. Les camarades qui veulent prendre la parole feront passer un papier au bureau avec indication d'un prénom et de leur industrie.

Le rapport de Rémy

Je ne veux pas faire un long rapport ; je crois que les camarades sont impatients de s'exprimer et je pense qu'il sera préférable d'entendre les délégués de la base de toutes les corporations que d'entendre un rapporteur faire un long jus. Je voudrais passer rapidement sur la situation économique, sur la situation syndicale et sur le programme de notre parti qui est une suite de raisons pour lesquelles nous avons tenu cette conférence. Sur la situation économique : tout de suite après la guerre, nous avons assisté à une reprise effective de la situation économique dans les différents pays ; on ne peut pas dire que c'était une période de prospérité, mais on a évolué vers une situation de reprise économique.

En 1921, nous avons subi la première crise économique qui a déjà marqué un pas vers un commencement de crise de chômage et qui a eu ses répercussions en Allemagne, en Autriche, dans les pays balkaniques. De 1924 jusqu'à 1929, on a eu la période de prospérité ; c'est la période où la situation économique dans le monde s'est développée favorablement ; mais en 1929, à la suite de la surproduction en l'espace de quelques années, on a senti la crise économique qui s'est accentuée. Encore à l'heure actuelle, malgré une reprise d'activité économique basée sur les productions de guerre, nous subissons la crise économique, le chômage continue. En France, malgré l'application des lois sociales, la crise persiste.

LA SITUATION DES OUVRIERS

Passons maintenant à la situation des ouvriers. Dans cette même période, le prolétariat a eu à subir au point de vue syndical quelques coups, par exemple en 1920, à la suite de la grève des cheminots de mars et celle de mai, la crise dans les syndicats s'est approfondie ; les effectifs, qui étaient montés, ont subitement diminué ; la C.G.T. a vu ses effectifs fondre d'une façon considérable. En 1921, à la suite de cette grève et des défaites syndicales, il y a eu une scission dans le mouvement syndical.

En 1936, je passe rapidement, on a vu au contraire un réveil au point de vue syndical à la suite de l'unité syndicale au Congrès de Toulouse. Bien entendu, cette unité syndicale avait poussé le prolétariat, déjà devant le danger du fascisme, vers une union plus efficace. Elle ne s'est pas arrêtée à la suite des victoires électorales, mais elle s'est aussi multipliée. Elle s'est poussée plus loin par une grève générale comme on n'en avait jamais vu en France, avec l'occupation des usines. Contrairement aux méthodes anciennes qui consistaient à faire la grève dehors, les ouvriers ont compris qu'il était plus utile d'organiser l'occupation. Le résultat a été alors positif : d'abord loi de 40 heures, ensuite contrats collectifs, reconnaissance des délégués ouvriers et reconnaissance du droit syndical. Après cette période, on a essayé d'appliquer quelque chose d'autre : l'arbitrage.

(Suite page 2.)

Les véritables chefs fascistes épargnés par le gouvernement de Front populaire

S'il y a une erreur à ne pas commettre, c'est de croire que la police menacée sérieusement le fascisme, que le gouvernement porte un coup mortel aux ennemis de la classe ouvrière. Alors, vous croyez que c'est une comédie montée, nous demanderont-ils ? Non. Il y a effectivement un complot qui menace les travailleurs bien plus que « la République » et les conjurés ne pouvaient songer à se débarrasser des politiciens de la « démocratie bourgeoise » parce que celle-ci est impuissante à contenir la poussée ouvrière.

Que parmi les personnages arrêtés, il y ait des exécutants de premier plan, soit. Mais ce ne sont que des exécutants et non les dirigeants. Les personnages qui couchent aujourd'hui à la Santé ne sont pas des romantiques, leur armement le prouve, et ils savent tout aussi bien que quiconque qu'avec les armes les plus perfectionnées il fallait aussi pour réussir, une direction connue dans le pays.

Quels sont les véritables responsables ? A côté des grands industriels, il y a l'Etat-major ; cela transparaît clairement de l'information officielle suivant laquelle le complot avait une structure calquée sur celle de l'armée. Rien d'étonnant d'ailleurs que les magnats du pays aient songé à l'armée, dont les cadres devaient leur paraître plus en état de rassembler tous les « nationaux » que les groupes fascistes se disputant sordidement les uns les autres. En France, c'était le coup de Franco qui se préparait.

La police prend beaucoup d'égards pour les grands seigneurs. Le « souffle républicain » n'empêche pas ces messieurs de songer que le vent peut souffler d'une autre direction et ils sont prudents. Le gouvernement manigance comme avec de véritables puissances. Par contre, contre les militants révolutionnaires, la répression n'a jamais cessé. Malheur à qui s'armait ou conseillait aux ouvriers de s'armer. Malheur à qui osait rappeler aux travailleurs sous l'uniforme leurs devoirs de travailleurs. Le Parti Communiste Internationaliste voit les gérants de « la Commune », Broussé, Molinier, Guillard, poursuivis pour « provocation à la violence » ou pour « provocation de militaires à la désobéissance », parce que dans « la Commune » nous avons appelé les travailleurs à prendre les dispositions les plus élémentaires pour leur légitime défense.

L'énergie républicaine du Ministère consistera tout au plus à « agir » comme le Front populaire espagnol le fit avant le 18 juillet 1936 envers Franco ; déplacer quelques généraux pour leur permettre de préparer mieux un complot futur. Les prolétaires veulent-ils servir de chair à canon comme ceux de Barcelone qui, en juillet 36, écrasèrent le coup de force, puis se laissèrent duper, pour être écrasés par un Négrin et litières probablement demain à un Portela Valladarès, l'homme de « l'armistice » entre Salamanque et Barcelone, armistice sur le cadavre de la révolution espagnole ? Qu'ils aient donc la défiance la plus complète dans le fameux « souffle républicain ».

Le combat contre le fascisme ne peut se mener dans le cadre de la démocratie bourgeoise, et par conséquent pas par les cadres de sa police ; les travailleurs se heurteront aux mercenaires du capital, en uniforme ou non. Faire appel aux travailleurs par petite annonce dans les colonnes du « Populaire » dans les termes suivants :

ON DEMANDE des militants ayant fait leur service militaire et âgés de moins de 30 ans, de province ou de Paris, pour emploi stable. S'adresser au bureau des Amicales, 7, rue Meslay.

pour embaucher quelques gars solides dans la police aboutira à des mécomptes aussi rudes qu'en Prusse en 1932 où la majorité des policiers étaient social-démocrates. La seule politique efficace, c'est la politique révolutionnaire, celle qui appelle les travailleurs à s'armer, à créer leurs milices ouvrières, celle qui indique aux soldats leur devoir ; ne se servir de leurs armes que pour leur classe. C'est à celle-là que les ouvriers recourront.

(Suite de la page 1.)

R. d'une Amicale d'anciens soldats

NOUS sommes un groupe qui revenons de faire notre service militaire... nous sommes les premiers à avoir fait deux années de service militaire; nous n'avons pas voulu oublier ce que nous avons subi dans les fortresses de l'Est...

QUAND ON EST POUR LA PAIX SOCIALE...

Quand on est pour la paix sociale, on ne peut pas être pour les revendications sociales car les hommes employés pour obtenir les revendications sociales peuvent désorganiser l'industrie...

L'ATTAQUE PATRONALE

L'attaque patronale contre les 40 heures se multiplie; déjà les patrons commencent avec l'enquête sur la production, la question du chômage, etc...

NOUS VOULONS...

Sur la question des revendications économiques, nous sommes pour une augmentation des salaires et l'échelle mobile, parce que nous ne pensons que d'un moyen de nous faire valoir dans la période présente pour exiger un équilibre...

Un camarade des H. C. R. B.

ES patrons ont augmenté les consommations, mais nous n'avons pas été augmentés. Nous n'avons pas de délégué pour parler au nom de nos camarades...

T. garçon de café

NOUS devons lui remercier le P.C.I. qui a organisé l'exposition de nos camarades... On nous avait promis, après notre grève, les 40 heures; les camarades qui ont été renvoyés de l'exposition sont sans peine; ils ont dit: c'est fini, mais dans la réunion d'aujourd'hui, vous nous avez promis...

M. fonctionnaire

AMARADE, tu te tromperais si tu pensais que les camarades ont le droit de se plaindre... Je voudrais vous enlever de la situation dans laquelle ils se trouvent...

C. métal, expose comment a été trahi la grève de la Simca

JE ne veux pas faire l'histoire de la grève Simca, que presque tous les ouvriers connaissent, parce que ce serait trop long... Je voudrais insister sur le fait que cette réunion a été organisée par le P.C.I. et que...

J. des Chocolatiers décrit la grève des Gourmets

EST une corporation très combattive, et cette corporation est tombée à zéro; en juin 1936, de 600 syndiqués que nous étions, nous sommes descendus à 250; nous avions fait un bon travail...

dit; nous avons obtenu une amélioration de salaires, nous avons obtenu des suppléments à la convention.

Vous savez que lorsque beaucoup de boîtes se sont mises en route en juin 1936, tous les travailleurs voulaient profiter du mouvement de front populaire pour se libérer et prendre de la liberté, et faire rendre gorge à leurs patrons...

Pour en terminer, l'activité actuelle des dirigeants des métaux est de plus en plus mauvaise. Nous avons vu reculer démesurément devant la recontractation des conventions collectives...

Sur la demande de réajustement des salaires, on a freiné pendant quatre mois pour faire plaisir à un parti pour lequel nous ne sommes pas...

La conclusion de Remy, rapporteur Remy prend la parole à 23 h. 45: une quinzaine de camarades encore inscrits ne peuvent s'exprimer...

Un chômeur d'Argenteuil NUS avons réuni, avec l'appui du Parti Communiste Internationaliste, des chômeurs de nombre de cinq cents. Nous avons exprimé nos revendications devant la municipalité...

Linck, J. C. I. Je viens parler au nom de la J.C.I., en raison de la situation particulière faite aux chômeurs...

Boitel (P. T. T) du P. O. I. refuse de parler J'ai demandé la parole au nom du Parti Ouvrier Internationaliste, et en tant que militant...

Frank (technicien) P. C. I. (Frank) fait observer que Boitel, qui est si exigeant aujourd'hui, n'a pas hésité...

FOUR LES SOVIETS La question du chômage, nous ne pouvons pas seulement la régler par les organisations syndicales...

M. des H. C. R. B. UN camarade H.C.R.B. a prétendu ici qu'à la dernière assemblée cinq cents camarades étaient présents...

Un délégué de la Thomson 19 J'ai répondu au camarade socialiste qui m'a demandé si l'occasion de monter dans les ministères quand ils ont été composés de socialistes...

CONVOCATION Assemblée de l'Actif. - Vendredi 26, à 20 h. 30. Ordre du jour important...

NOTRE PERMANENCE: 36, rue du Château-d'Eau, PARIS (10) Chaque soir, de 18 à 20 h. Le samedi, de 16 à 20 h.

LISEZ: Revue trimestrielle théorique publiée par le P.C.I. Le numéro, 98 pages; 6 francs.

Le Gérant: M. GUILLARD. Ce journal est composé et tiré par des ouvriers syndiqués.

IMPRIMERIE SPECIALE DE LA COMMUNE 36, rue du Château-d'Eau, Paris (10)

Le Gérant: M. GUILLARD. Ce journal est composé et tiré par des ouvriers syndiqués.

IMPRIMERIE SPECIALE DE LA COMMUNE 36, rue du Château-d'Eau, Paris (10)

LISEZ: Revue trimestrielle théorique publiée par le P.C.I. Le numéro, 98 pages; 6 francs.

Le Gérant: M. GUILLARD. Ce journal est composé et tiré par des ouvriers syndiqués.

IMPRIMERIE SPECIALE DE LA COMMUNE 36, rue du Château-d'Eau, Paris (10)

LISEZ: Revue trimestrielle théorique publiée par le P.C.I. Le numéro, 98 pages; 6 francs.

Le Gérant: M. GUILLARD. Ce journal est composé et tiré par des ouvriers syndiqués.

IMPRIMERIE SPECIALE DE LA COMMUNE 36, rue du Château-d'Eau, Paris (10)

LISEZ: Revue trimestrielle théorique publiée par le P.C.I. Le numéro, 98 pages; 6 francs.